

31 de Mayo Día Mundial sin tabaco

Cada 31 de mayo se conmemora el **Día Mundial Sin Tabaco**, impulsado por la Organización Mundial de la Salud (OMS). Esta fecha busca concienciar sobre los efectos nocivos del tabaquismo y fomentar políticas eficaces para reducir su consumo. En 2025, el lema se centra en proteger a los jóvenes del impacto de la industria tabacalera y promover espacios saludables para todos.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) desempeña un papel clave en la lucha contra el tabaquismo a nivel global, liderando campañas, marcos legales y acciones de cooperación internacional. En 2003, impulsó el Convenio Marco para el Control del Tabaco, primer tratado internacional de salud pública, al que España está adherida. Este instrumento legal obliga a los países firmantes a aplicar políticas efectivas como el aumento de impuestos al tabaco, la prohibición de la publicidad y el etiquetado sanitario en los paquetes. Además, la OMS promueve estrategias para frenar la influencia de la industria tabacalera, especialmente sobre los jóvenes. En julio de 2024, la OMS publicó sus primeras directrices específicas para ayudar a las personas a dejar de fumar, recomendando una combinación de tratamientos farmacológicos y conductuales, así como intervenciones digitales como mensajes de texto y aplicaciones móviles. Estas medidas están destinadas a beneficiar a más de 750 millones de adultos que desean abandonar el consumo de tabaco en todas sus formas, incluidos cigarrillos, vapeadores, productos de tabaco sin humo, tabaco para liar y productos de tabaco calentado .

En España ha alcanzado su nivel más bajo en los últimos 30 años, según la última Encuesta sobre Alcohol y Drogas (EDADES) publicada por el Ministerio de Sanidad. A pesar de esta evolución positiva, los especialistas recuerdan que el tabaquismo sigue siendo una de las principales causas de enfermedad y muerte evitable. El uso de cigarrillos electrónicos y dispositivos de vapeo ha crecido, especialmente entre los más jóvenes. Casi una de cada cinco personas ha probado estos productos al menos una vez, lo que ha llevado a las autoridades sanitarias a tomar medidas específicas para su regulación. A pesar del descenso en la prevalencia, la lucha contra el tabaquismo no ha terminado. Las autoridades insisten en que se trata de un problema de salud pública que requiere una respuesta firme, sostenida y colectiva.

Con el objetivo de reducir el impacto del tabaquismo, el Gobierno ha puesto en marcha el Plan Integral de Prevención y Control del Tabaquismo 2024-2027. Esta estrategia busca no solo disminuir la prevalencia del consumo, sino también proteger a la población no fumadora de la exposición al humo ambiental. Entre las medidas más destacadas se encuentran la regulación de los cigarrillos electrónicos, la prohibición de sabores atractivos en productos de tabaco y vapeo, y la implementación del empaquetado genérico.

También se estudia ampliar los espacios libres de humo. En esta línea, varias universidades españolas han comenzado a implantar con éxito el **modelo “Campus sin Humo y aerosoles” o “Espacios Libres de Humo y aerosoles”**, una iniciativa que promueve entornos universitarios 100% libres de tabaco y vapeo, con un impacto positivo tanto en

la salud del alumnado como en la sensibilización y normalización de hábitos saludables en la comunidad universitaria.

En cuanto al tratamiento, el Sistema Nacional de Salud ofrece diversas alternativas farmacológicas financiadas, como los parches de nicotina (Niquitin Clear), bupropion (Zyntabac), citisina (Recigarum) y, recientemente, la vareniclina (Champix), que vuelve a estar disponible tras un período de ausencia en el mercado. Además, se promueven programas de deshabituación multicomponente, que combinan atención médica y apoyo psicológico.

Dejar de fumar no es fácil, pero hoy en día existen más recursos que nunca para lograrlo. Es fundamental que las personas que desean abandonar el tabaco cuenten con el apoyo necesario y acceso a tratamientos eficaces.

1. Ministerio de Sanidad. Plan Integral de Prevención y Control del Tabaquismo 2024-2027 [Internet]. Madrid: Gobierno de España; 2024 [citado 2025 abr 29]. Disponible en: https://www.sanidad.gob.es/areas/promocionPrevencion/tabaco/legislacionAcuerdosDenuncia/planIntegralPrevencionyControlTabaquismo%28PIT%292024_2027.htm
2. Delegación del Gobierno para el Plan Nacional sobre Drogas. Encuesta EDADES 2024. Informe ejecutivo [Internet]. Madrid: Ministerio de Sanidad; 2024 [citado 2025 abr 29]. Disponible en: https://pnsd.sanidad.gob.es/profesionales/sistemasInformacion/sistemaInformacion/pdf/2024_Informe_Ejecutivo_EDADES_es.pdf
3. Pfizer España. Disponible de nuevo en España el tratamiento de Pfizer para dejar de fumar [Internet]. Pfizer; 2025 [citado 2025 abr 29]. Disponible en: <https://www.pfizer.es/noticias/noticias-2025/disponible-de-nuevo-en-espa%C3%B1a-el-tratamiento-de-pfizer-para-dejar-de-fumar>
4. World Health Organization. New WHO guidelines to help millions quit tobacco [Internet]. Geneva: WHO; 2024 Jul 2 [citado 2025 abr 29]. Disponible en: [https://news.un.org/en/story/2024/07/1151716UN News](https://news.un.org/en/story/2024/07/1151716UN%20News)
5. World Health Organization. WHO hosts third high-level leadership programme to strengthen global tobacco control efforts [Internet]. Geneva: WHO; 2024 Dec 9 [citado 2025 abr 29]. Disponible en: <https://www.who.int/news/item/09-12-2024-who-hosts-third-high-level-leadership-programme-to-strengthen-global-tobacco-control-efforts>